
Местоимение 
как часть речи



Местоиме́ние (лат. pronomen) — самостоятельная часть речи, 
которая указывает на предметы, признаки, количество, но не 
называет их, то есть заменяет существительное, прилагательное и 
числительное. 
 Местоимение ничего не называет, а только указывает на предметы, 
на признаки, на количество, на различные обстоятельственные 
отношения, поэтому категориальным значением местоимения 
является указание без наименования.



Постоянные морфологические признаки местоимений Примеры местоимений

Разряд по значению

Личные я, оно, вы
Возвратные себя, себе
Притяжательные твой, наш, их
Определительные каждый, другой, самый
Вопросительные чей? каков? кто?
Относительные какой, что, сколько
Неопределенные кое-что, чей-нибудь, сколько-то
Отрицательные ничто, никакой, некого
Указательные такой, тот, этакий

Лицо (грамматический признак 
личных местоимений, у 
остальных не выделяется)

1-е лицо я, мы
2-е лицо ты, вы
3-е лицо он, она, оно, они

Непостоянные морфологические признаки местоимений Примеры местоимений

Падеж

И. п. кое-какой, мой, столько
Р. п. кое-какого, моего, стольких
Д. п. кое-какому, моему, стольким
В. п. кое-какой, мой, столько
Т. п. кое-каким, моим, столькими
П. п. кое о каком, о моем, о стольких

Род
мужской этот, ничей, весь
женский эта, ничья, вся
средний это, ничье, все

Число
единственное любой, который, ты
множественное любые, которые, они



       Исходя из способности местоимений (я, ты, некто, кто-либо) 
заменять существительные, прилагательные (свой, некий, который, 
любой, чей) и числительные (столько, несколько, столько-то, 
сколько), местоимения в предложении чаще всего выступают в 
роли подлежащего, определения, дополнения. Реже местоимения 
выполняют синтаксическую роль именной части сказуемого и 
обстоятельства.



Разряды местоимений по значению

По своему значению, а также по синтаксической роли все 
местоимения делятся на следующие разряды:

1. Личные местоименияя, мы (1 лицо); ты, вы (2 лицо); он, (она, 
оно), они (3 лицо).

Местоимение я указывает на лицо говорящее, а местоимение ты - 
либо на лицо, к которому обращена речь. Эти местоимения не 
имеют грамматического рода и форм множественного числа 
(местоимения мы и вы имеют значение: «я и еще кто-то», «ты и 
еще кто-то»).



Род местоимений я и ты определяется путем соотнесения с 
реальным полом лица, на которое они указывают. 
Местоимение вы как форма вежливости употребляется и при 
отнесении к одному лицу.
При склонении личных местоимений я и мы наблюдается 
изменение основ в косвенных падежах (супплетивность): я - меня, 
мне и т.д.; мы - нас, нам и т.д. В творительном падеже имеются две 
формы: мной и мною. Первая более употребительна. Однако в 
поэтической речи наблюдается использование обеих форм.



Местоимение третьего лица имеет категорию рода (он, она, 
оно) и числа (они).

При склонении также наблюдается изменение основы в 
косвенных падежах: он - его (него), ему (нему) и т.д.; онаее 
(нее, ней), ей (ней) и т.д.



Возвратное местоимение себя указывает на отношение к 
действующему лицу (т.е. на производителя действия). 
Морфологически характеризуется тем, что не имеет форм 
рода и числа. Склоняется оно по типу местоимения ты, однако 
не имеет формы именительного падежа, что обусловлено его 
синтаксической ролью: в предложении это местоимение 
всегда выступает в роли дополнения, поэтому может 
употребляться лишь в косвенных падежах.



3. Притяжательные местоимениямой, наш, твой, ваш 
образуют группу лично-притяжательных; местоимение свой 
является возвратно-притяжательным. Местоимения мой, наш 
указывают на принадлежность первому лицу, местоимения 
твой, ваш - на принадлежность второму лицу, местоимение 
свой - на принадлежность всем трем лицам.

Морфологически притяжательные местоимения 
характеризуются тем, что имеют формы рода и числа.



4. Указательные местоименияэтот, тот, такой, таков, столько и 
устаревшие сей, оный, экий, эдакий имеют общее значение 
указания на какой-то один предмет из числа однородных. 

Семантически местоимения тот и этот различаются тем, что 
тот указывает на предмет более отдаленный, уже 
упоминавшийся в речи, а этот - на предмет весьма близкий.

К числу морфологических особенностей указательных 
местоимений относится наличие форм рода (этот, эта, это; 
тот, та, то) и числа (эти, те).



5. Вопросительно-относительные местоимения кто, что, какой, 
который, чей, сколько характеризуются семантическим и 
грамматическим многообразием, так как могут выступать и в 
качестве вопросительных слов и в качестве относительных 
(союзных) слов.



К морфологическим особенностям местоимений кто и что 
относится отсутствие форм рода и числа. Местоимение кто 
указывает на одушевленные предметы, что - на 
неодушевленные предметы.

При согласовании глаголов с вопросительным местоимением 
кто употребляется мужской род единственного числа: Кто из 
вас, девушки, был в театре. 



При вопросительном местоимении что глагол-сказуемое в 
прошедшем времени употребляется в среднем роде: Что там 
упало? Или: Что у вас произошло? 

Местоимение кто склоняется по типу местоимений этот, тот. 
Местоимение что склоняется по типу местоимения весь.

Местоимение сколько склоняется по типу прилагательных с 
основой на мягкий согласный.



6. Определительные местоимения сам, самый, весь, всякий, 
каждый, другой, любой, иной отличаются друг от друга.

Местоимение сам имеет значение «самостоятельно, без чьей-
либо помощи»: Он сам все это начертил. 

Это местоимение чаще всего употребляется с 
существительными, обозначающими одушевленные 
предметы, или с личными местоимениями. Оно имеет формы 
рода и числа. 



Местоимение самый обычно употребляется для уточнения 
при указательных местоимениях. В эту самую минуту сильный 
порыв ветра прогнал тучу.

Местоимение весь имеет собирательное значение, оно 
указывает на совокупность явлений или на полноту охвата 
чего-либо. Например: Я не спала всю ночь.



Местоимения всякий, каждый указывают на какой-либо один 
предмет, отдельно взятый из числа нескольких, многих. 
Например: Всякий раз она [Зина] в мыслях представлялась 
ему в обычной обстановке - дома, на московской улице или в 
институте (Аж.); Каждый язык имеет свои обороты.



7. Отрицательные местоимения никто, ничто, никакой, ничей, 
некого, нечего имеют общее значение отрицания. Они 
образованы от вопросительно-относительных местоимений 
при помощи отрицательных частиц не и ни.

Склонение отрицательных местоимений сходно со 
склонением тех местоимений, от которых они образованы. 
Местоимения некого, нечего не имеют формы именительного 
падежа, при их склонении ударение во всех падежах падает 
на отрицательную частицу. В местоимениях никого, ничего 
ударение всегда падает на окончание.



Если отрицательные местоимения употреблены с 
предлогами, то предлог всегда ставится между отрицательной 
частицей и местоимением: не у кого, не для чего, ни с кем, ни 
за чем и т.д.

Местоимения никто, ничто, никакой употребляются только в 
отрицательных предложениях: Никто не знал, откуда он 
свалился к нам в уезд... (Т.).

Местоимение ничей обычно имеет значение «никому не 
принадлежащий»: Эти книги ничьи. 



8. Неопределенные местоимения некто, нечто, некий, 
некоторый, несколько, кто-то, что-то, какой-то, чей-то, кое-кто, 
кое-что, кое-какой, кто-либо, что-либо, какой-либо, чей-либо, 
кто-нибудь, что-нибудь, какой-нибудь, чей-нибудь имеют 
значение приблизительного указания на предмет или признак. 
Например: Несколько пуль провизжало над моей головой (Л.); 
Среди провожающих немало было подростков, девушек, 
молодых женщин, и кто-то из них, провожая сестру или брата, 
случайно попал за оцепление и уже не мог выйти оттуда (Фад.)



Неопределенные местоимения образуются от вопросительно-
относительных местоимений при помощи частицы-приставки неи 
неопределенных частиц-постфиксов (-либо, -то, -нибудь) и частицы-
префикса (кое-).

К числу морфологических особенностей неопределенных местоимений 
относятся следующие: 1) наличие форм рода, числа и категории 
одушевленности у местоимений некий, некоторый, какой-нибудь, какой-
либо, какой-то, кое-какой и под.; 2) двоякие формы у местоимения некий в 
косвенных падежах (некоей, некой; некоих, неких и т.д.), причем формы 
некоей, некоим и т.д. являются устаревшими; 3) местоимение некто 
может употребляться лишь в форме именительного падежа: И мнится, в 
том уединенье сокрылся некто неземной (П.); 4) местоимение нечто 
имеет только формы именительного-винительного падежей: В сердце его 
отозвалось нечто похожее на угрызение совести, и снова умолкло. 


